

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 4 de Noviembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.734

## LO DE CUBA

### Retirada de Máximo Gómez

El corresponsal de «La Correspondencia de España» comunica una noticia que, de confirmarse, produciría consecuencias de importancia, y muy desfavorables para el movimiento insurreccional.

Según dice, Máximo Gómez ha hecho presente a los suyos, que habiéndose exacerbado su padecimiento por las llagas que sufre en las piernas, necesita ir a curarse, y que saldrá en breve para Monte Cristi (Santo Domingo).

Hará entrega del mando, poniendo sus fuerzas a las órdenes de su sucesor, el cabecilla José Rodríguez.

«Todo el mundo—añade—cree aquí que esto no es más que un pretexto. El rumor que corre en la Habana, como más acreditado, es que Máximo Gómez ha pedido un buque para embarcarse en el punto más próximo que pueda hallar en la costa, con el propósito de dirigirse a Nueva York, donde tiene depositado en el Banco el dinero que le ha correspondido de las contribuciones y exacciones verificadas en el tiempo que llevan de campaña.

La retirada de Máximo Gómez ha causado bastante sensación, no sólo por las condiciones del cabecilla, muy superiores a las de sus compañeros, sino porque parece descubrirse en ese hecho una gran desorganización y quizás algo muy disolvente para las fuerzas insurrectas.

### Antonio Maceo en Las Villas

Telegrafían a «El Liberal», desde la Habana, que desde hace muchos días es objeto principal de la atención de las gentes el paradero actual del famoso cabecilla Antonio Maceo.

«Realmente—dice el corresponsal de aquel periódico—no se sabe dónde se encuentra, y hasta ayer mismo ni siquiera se sospechaba.

Por esto, precisamente, inspiraba más curiosidad y era objeto de las conversaciones, suponiendo muchos que este jefe de la insurrección preparaba un golpe audaz.

Desde ayer se dice, con algunos visos de verdad, dónde se encuentra Antonio Maceo.

Aunque la noticia no está comprobada oficialmente, se dice que Maceo está en Las Villas.

Algunos vecinos de Morón aseguran que vieron ayer a Antonio Maceo, con numerosas fuerzas rebeldes, siguiendo la trocha hacia dicho pueblo, con dirección a Santa Clara.

De ser esto exacto, es, pues, casi seguro, que Antonio Maceo ha entrado ya en Las Villas.

### Depósito de armas para los insurrectos

La Policía de la Habana tenía noticias de que en una calle céntrica de aquella capital existía un depósito de

armas y municiones destinadas a los insurrectos.

Practicáronse incesantes pesquisas, y ayer tarde se llevó a cabo un registro en la casa núm. 80 de la calle de la Concordia, donde hay establecida una tabaquería, cuyo dueño es don Isidro Armenteros, un rebelde que en la pasada insurrección cayó en poder de nuestras tropas.

Se le hizo prisionero en un combate y fué condenado a muerte; pero se le indultó, y Armenteros ha seguido predicando la independencia de Cuba y excitando a la insurrección.

Parece que este sujeto, temiendo que en la Habana podría llegar a caer en manos de la Policía, que conocía bien su enemigo a la patria, se fué hace poco tiempo a Tampa, donde es uno de los más activos laborantes.

Cuando la policía entró en la tienda, hallábase en ella la esposa del dueño y otros dos sujetos que, por infundir sospechas, han sido detenidos.

Después de algún tiempo de reconocimiento minucioso en la tabaquería, fué descubierto el depósito de armas y municiones, en un lugar escusado de la casa.

Hallábase debajo de las baldosas del mismo, las cuales fueron arrancadas por la policía, que sospechó al verlas mal colocadas.

Allí se encontraron 753 cápsulas de fusil, sistema «relámpago», y de otras marcas y calibres, y 19 portamosquetones.

### Felonia de los rebeldes

«El Liberal» da cuenta de un hecho que revela el procedimiento traidor y desleal con que los insurrectos hacen la guerra.

El comandante Mijares, al mando de las guerrillas de Alfonso XII y 70 soldados del Batallón de Barcelona formando un total de 100 hombres, ha tenido un importante encuentro en Galeón, cerca del río Hanabana, con una numerosa partida mandada por el cabecilla Pancho Pérez.

El combate fué muy reñido. Duró el fuego cuatro horas próximamente.

Al cabo de este tiempo, el enemigo, que había sufrido bastantes bajas, hizo señales de paz agitando los pañuelos, como queriendo indicar que se rendía.

Entonces se acercó el comandante Mijares con su gente y ofreció a los rebeldes el indulto.

Estos le invitaban a que se acercara más al sitio en que se encontraba el grueso de la partida.

Y nuestras fuerzas avanzaron todavía, hasta encontrarse casi en medio de los insurrectos, para conferenciar de cerca el comandante Mijares con Pancho Pérez.

Nuestros 100 hombres, sin embargo, no perdieron de vista un momento al enemigo, preparados siempre a la defensiva.

Y sucedió lo que esperaban.

De repente, cuando los rebeldes supusieron que habían cazado a nuestras fuerzas, se arrojaron sobre ellas, realizando un violentísimo ataque.

Tan rudo, que la columna zozobró un momento y estuvo a punto de ser arrollada por el enemigo, que era muy superior en número.

Pero se rehizo, preparó el comandante Mijares la defensa, y fué ésta tan heroica, que a los pocos momentos se había decidido la victoria de nuestra parte.

El ataque a la bayoneta fué de brillantes resultados.

El abanderado de la partida de Pancho cayó muerto a los pies del comandante Mijares.

Se llamaba el abanderado Bernardo Matos, y era sujeto muy conocido y de grandes simpatías entre los rebeldes.

El enemigo que huyó ante el empuje de nuestras bayonetas, dejó además 12 cadáveres en poder de las tropas.

Se supone que los insurgentes se llevaron también algunos muertos y muchos heridos.

La columna no tuvo ningún muerto. De los heridos, tres lo están en consideración.

### Calixto García

El antiguo cabecilla filibustero sigue en París, de donde se cree que saldrá muy pronto para Nueva York.

Dícese que le acompañarán muchos cubanos residentes en la capital de Francia.

El hijo mayor de Calixto García se embarcó en el Havre con dirección a Cuba.

### Los partes oficiales de la Guerra

El general Martínez Campos, según telegrafían al «Heraldo de Madrid», ha dirigido a los generales que mandan distritos y brigadas, así como a los jefes de zonas, una circular redactada en términos muy severos, encargando que los partes de las acciones, encuentros con el enemigo y toda clase de hechos de armas, sean breves y veraces.

Los jefes de las fuerzas que hayan de comunicar a sus superiores el resultado de operaciones ó de combates, deberán enumerar, en primer término, las bajas de las columnas. Consignarán luego las del enemigo, pero ateniéndose al número de los que queden en el campo, muertos, heridos ó prisioneros.

El general en jefe reprende las exageraciones con que alguna vez da cuenta de encuentros insignificantes y de bajas que después no aparecen, diciendo en su circular que de todo esto resulta entre los hechos relatados y sus efectos verdaderos una desproporción notoria, impropia de la formalidad que debe presidir en las funciones militares.

La circular prohíbe también que se dé a la Prensa comunicacion ó copia de los partes antes de que hayan sido vistos por él.

### Desembarco de Céspedes

Un telegrama de Kingston (Jamaica) que ha recibido la «Agencia Fabra», asegura que el vapor «Laurada», procedente de la bahía de Nueva York, desembarcó cerca de Guatánamo 34 insurrectos cubanos y 32 cajas de municiones. Créese que los cubanos pertenecen a la expedición mandada por Céspedes y Quesada, y proceden del Canadá.

### Desconfianza entre los jefes separatistas

Noticias de la Habana coinciden con las que llegan de Nueva York y Washington, en cuanto a las discordias que se han iniciado, y aumentan, entre los cabecillas insurrectos.

En la capital de Cuba se cree que ha salido de Cayo Hueso para la isla el cabecilla Collazo, acompañado de otros tres jefes insurrectos, y que va en busca de Maceo, Máximo Gómez y los demás individuos que se arrogan el título de miembros del gobierno, a todos los cuales pedirán la destitución de la Junta revolucionaria de Nueva York.

La discordia ha penetrado de tal modo entre los cabecillas y jefes separatistas, que nadie sabe con quién está.

Collazo y los suyos, con varios elementos que pelean en el campo, acusan a los de Nueva York de que disfrutan de lo mejor de la campaña y no proporcionan los elementos que podían sacarse.

La Junta de Nueva York, a su vez, recrimina a los cabecillas de que no hacen nada por dar un golpe de efecto que les sirviera de base para reavivar las simpatías y obtener recursos.

Además, ha entrado entre unos y otros la desconfianza de que quieran ir a un convenio con el general Martínez Campos y el aprovecharse de ser los primeros.

Los separatistas blancos ven con sobresalto el crecimiento de Maceo, que ha venido a ser casi el único jefe de fuerza y de popularidad en el campo insurrecto.

### En camino de Matanzas

En Cienfuegos se cree que los rebeldes tratan de aumentar sus fuerzas en Matanzas a fin de obligar al general Martínez Campos a distraer su atención de Las Villas y del departamento oriental.

Al efecto, dos numerosas partidas se encaminan a marchas forzadas hacia la provincia de Matanzas.

Una de ellas, mandada por los cabecillas Núñez y Ezquerria, compónese de 700 hombres.

Esta partida durmió la noche del 27 en Saiba Hueca, continuando el 28 su marcha para internarse en la provincia de Matanzas.

Otra partida, compuesta de 1.300 hombres, y mandada por el cabecilla Lacret, pernoctó el 27 en Salado y salió el 28 hacia Soledad.



Añádeso que en marchas forzadas pasó por San Amador, Corralillo, Hato, Potrero-Baladrones, Boquerones y Rosario, hasta entrar en la jurisdicción de Colon.

Varias columnas mandadas por los comandantes Altolaguirre, Freire y Fuenmayor persiguen á estas partidas, haya un combate de importancia.

## Sanz y Forés

El Cardenal señor Sanz y Forés cuyo fallecimiento nos anunció el telegramo se hallaba desde hace dos semanas en la Corte: el Arzobispo de la diócesis de Sevilla, habia ido á gestionar asuntos relacionados con aquel cabildo.

No obstante la avanzada edad del Prelado, jamás dejaba para el «mañana» los quehaceres propios de su elevado cargo; así es que, supliendo sus fuerzas físicas con las morales, y uniendo á esto una voluntad verdaderamente férrea, acudía sin demora allí donde se hacia necesaria su presencia para ventilar las cuestiones de interés capitalísimo para la Iglesia, cuando he ahí que un accidente dolorosísimo le priva de ver cumplidos sus deseos, los deseos del que obrando bien cumple al pie de la letra con aquellas frases que no há mucho pronunciara aquella figura colosal de Balmes:

«Haz bien al mayor número posible.»

### El accidente

El miércoles abandonó el lecho, no obstante hallarse fuertemente molesto por una fatiga que apenas le permitía articular una frase.

Nada dijo á ninguno de sus familiares. Dirigióse á la Capilla del Convento de las Carmelitas (Carrera de San Francisco), casa en que se hospedaba desde el día á su llegada á la Corte, y allí, ante el Santísimo, estuvo orando bastante rato.

Terminadas sus pláticas y oraciones, dirigióse á una habitación, donde estuvo ocupándose del despacho de la correspondencia, sin auxilio de persona alguna.

Momentos después, sentábase á la mesa para almorzar, y sea que ocultara la dolencia que le aquejaba, sin que sus acompañantes notaran en el semblante del enfermo nada que pudiera anunciar lo que desgraciadamente luego ocurrió.

Es más, ignórabase que su Eminencia padeciera alguna afección.

### En las Salesas

A las primeras horas de la tarde del jueves el citado señor Cardenal habia dado orden la noche anterior para que estuviera el coche á la puerta del Convento.

Llegó la hora convenida, y el sabio Prelado disponiase á salir de la habitación, con gran sorpresa halló que su Capellán don Blas de Jesús Oliva hallábase en un sofá medio adormecido.

—¿Estáis enfermo? preguntó el Cardenal?

—Sí señor, me duele mucho la cabeza,—respondió el señor Oliva.

—Pues entonces no salimos,—añadió su Eminencia.

—Tanto como eso, no—objetó nuevamente el señor capellán. Podemos salir, señor.

Se trata únicamente de un poco de jaqueca.

Ambos montaron en el coche, y se

dirigieron á las Salesas, en cuyo templo, el Cardenal señor Sanz y Forés dijo una breve plática, terminada la cual montaron nuevamente en el vehículo para dirigirse á una casa de la calle de Alcalá en que viven unos parientes del difunto, los señores de Bremon.

Al subir los peldaños de la escalera de la citada casa, el señor Cardenal sintió grandes mareos, al extremo que hubiera sufrido alguna caída, á no hallarse apoyado en el brazo de su capellán.

No obstante, el señor Sanz y Forés hizo la visita, si bien más breve que de costumbre, y acompañado siempre del señor Oliva, llegó hasta el carruaje, haciendo grandes esfuerzos para montar.

### En el coche

El capellán señor Oliva vió que el señor Sanz y Forés estaba completamente lívido; que el lado izquierdo se hallaba completamente paralizado, y estrechando entre sus manos la del enfermo, comenzó á frotársela al mismo tiempo que el Cardenal la apretaba, exclamando:

—Todavía tengo fuerzas.

—Señor, estáis muy malo, contestaba el señor Oliva, viéndole el rostro completamente amoratado y arrojándose ante él:

—Sea lo que Dios quiera, contestó el señor Arzobispo.

Estas fueron las últimas frases que pudo pronunciar el señor Cardenal.

Cayó su cabeza sobre el hombro de su capellán y así llegaron hasta el convento de las Carmelitas, donde le asistieron los médicos de la Casa de socorro de la Latina.

### En el convento

Con mil trabajos pudo trasladarse al enfermo á la habitación que ocupaba en el convento, y cuando en una silla acababa de verificarse el traslado, llegaron los médicos de la Casa de socorro más inmediata.

Reconocido el ilustre enfermo, apreciaron en él una congestión cerebral, con parálisis del lado izquierdo, declarando que su estado era gravísimo, en virtud de lo cual ordenaron que el practicante le hiciera una sangría. Lo cual se hizo acto continuo, y además se le colocaron compresas de hielo en el cerebro.

Los esfuerzos de la ciencia han sido inútiles: en el reloj de la divina Providencia habia sonado la hora para el señor Sanz Forés, el ilustre Cardenal de Sevilla que por sus vastos conocimientos y sólida virtud, era una de las principales ornamentos de la Iglesia española.

Descanse en paz su alma.

## Del extranjero

### Visita apostólica á México

Su Santidad ha dispuesto que el antiguo auditor de la Nunciatura apostólica en Francia, Monseñor Nicolás Averardi, practique una visita apostólica en los Estados-Unidos mexicanos. Las condiciones particulares del Prelado le hacen muy á propósito para esta comisión, y su residencia de años pasados en París le ha dado á conocer á muchos mexicanos ilustres. Se ha dicho que la República nombrará pronto un

representante en el Vaticano, y el viaje de Monseñor Averardi adelantará indudablemente el anunciado nombramiento. Las atribuciones del Visitador son amplísimas para las cuatro metrópolis y sufragáneos de México, y no solo comprenden la parte religiosa, que interesa por lo menos á 12 millones de fieles, sino también lo que atañe á instrucción pública y beneficencia. La semilla que en México dejaron nuestros padres acabará por germinar, á despecho de los malos vientos y de la cizaña; y la Religión, un momento eclipsada, tornará á su antiguo esplendor en la primera de las Repúblicas hispano-americanas. ¡Ojalá se extendiese esa influencia á Guatemala, que, en lo que se refiere á religión, forma el polo opuesto á la República ecuatoriana!

### Un rasgo de nobleza

Cuentan los periódicos franceses que muy recientemente ha tenido ocasión de conocer el Gobierno la nobleza de sentimientos de los eclesiásticos y la verdaderamente apostólica entereza con que saben resistir á las tentaciones que les salen al paso. Llamado á París un eclesiástico de los mejores antecedentes, en quien el Gobierno se habia fijado para una mitra vacante, hubo de oír ciertas proposiciones del Ministerio, relativas á que consintiese en el pago del «droit d'accroissement» y lo recomendase á las comunidades. El eclesiástico de quien tratamos, despues de oír con paciencia y dignidad las observaciones del Ministro, no consintió en nada de lo que se le proponía, y contestó que de ninguna manera pensara en él para la Silla vacante. Ni aún así se convencerá el Gobierno de la tercera República; hallándose acostumbrado á todo género de innobles transacciones y á romper las tablas de la ley ante los becerros de oro, no comprende que se renuncien honras y utilidades para defender un derecho ó sostener un principio en que se tiene fé y confianza. Por mas que sea un papel mojado el Concordato, el Gobierno lo invoca si le tiene cuenta; no extrañe, pues, que lo invoque el clero para defender sus prerrogativas y exenciones.

### El tercer cautiverio de Babilonia

Uno de los rasgos más execrables en la política de Isabel de Inglaterra durante la persecución de Maria Estuardo, fué la traslación de esta víctima de unos á otros castillos y fortalezas en una larga serie de años. ¡Si se habrán inspirado en tal ejemplo los que sueñan con que los Papas salgan de Roma! Apenas han sabido los sectarios que va á restituirse á la Santa Sede el antiguo Palacio de Aviñon, ya hablan de que la Curia va á trasladarse á la capital del Departamento de Vanclúsé y de que comenzará muy pronto el tercer cautiverio de Babilonia. Católicos á lo Napoleon III, el Papa, que en todas partes les parece mal, pareceles un poco mejor si abandona la ciudad Eterna. Llena está de groseras contradicciones la política de los sectarios. Si el Papa ha muerto, ¿qué importa que aquí ó allí se encuentre su sepultura?

### La venta de las colonias

Gravísimas noticias corren, aunque dichas casi al oído, acerca de la enajenación de ciertas colonias. Los países aludidos son Bélgica y Portugal, y se trata del Congo y de Mozambique, ha-

biendo quien explique por estos planes el viaje de ambos Monarcas. Los sacrificios que hacen uno y otro país son considerables, y la verdad es que no obtienen de su poder colonial todo el beneficio que á primera vista podría esperarse. Para que una colonia sea verdaderamente útil, es indispensable que se encuentre en cierto grado de cultura y adelanto. Y no es ciertamente semejante á ese grado el que alcanzan el Congo y Mozambique. Así es, que no se espera el mejor resultado de esas negociaciones, si es cierto, como se ha dicho, que han quedado entabladas. Las colonias en poder de Compañías mercantiles no aprovechan más á las metrópolis que bajo la inmediata dirección del Gobierno, y en cambio, es mucho menos lo que en tales condiciones progresan los moradores de lejanas posesiones.

Afortunadamente en España ese procedimiento de venta de territorio, salvo alguna contadísimas excepciones, se ga proscrito siempre, como incompatible con la altivez de nuestro carácter.

### El triunfo de los franceses en Madagascar

Un gran acontecimiento en la historia colonial dejará en pos de sí el presente año 1895: Madagascar, una de las islas mayores del globo y la mayor de Africa, ambicionada, por los franceses desde hace dos siglos puede decirse que ha entrado ya plenamente en la esfera de acción colonial de la República. No ha sido tan improvisado el triunfo que no se viera venir, por decirlo así, desde que en ello pusieron decidido empeño los directores de la política francesa. Madagascar es un mundo aparte, casi no explorado; tiene una fauna y una flora especialísimas, se halla en condiciones inmejorables para el comercio entre Oriente y Occidente, puede admitir una población muy numerosa, y no es poca la que hoy contiene. En las obras de la célebre viajera austriaca Ida Pfeiffer, de las que se han hecho ediciones económicas, puede verse cuantos recursos ofrece la isla á los colonos y jesuitas franceses, que después de aquello han estudiado la región, formando sus Cortes geográficas y escribiendo obras lingüísticas, han completado el conocimiento sumario, suficiente por ahora, de ese que algunos tienen por cuna de la raza malaya, que desde allí se han extendido hasta los últimos límites del Pacífico.

Así no extrañamos que los franceses hayan celebrado el triunfo con demostraciones religiosas y cívicas, puesto que ha venido á coronar el plan de engrandecimiento colonial que ni un momento pierden de vista desde el reinado de Carlos X nuestros vecinos.

### El cólera en Marruecos

Afortunadamente, desde hace pocos días, se observa la progresión decreciente de invasiones y defunciones originadas por el cólera. En Tánger se han adoptado medidas de rigor desde que la enfermedad reinante dió señales de su aparición á fin de evitar contagio con la Península, y se han hecho esfuerzos para que el agente trasmisor del cólera no se desarrollase y multiplicase en el imperio de Marruecos. Por las condiciones en que se encuentra Tetuán, tenia que dar abundante



asto á la epidemia, y así ha sucedido, desgraciadamente en aquella ciudad marroquí, sin ventilacion franca y oxigenada, y en donde existe un barrio de los judíos, en su mayoría anémicos, cuyos rostros revelan el estado morbozo de su sangre. Tánger y Tetuán son dos poblaciones que están constantemente en comunicacion, y lo extraño hubiese sido que la enfermedad infecciosa no castigase al vecindario de la última capital.

El doctor don Felipe Ovilo, agregado á la legacion de España en Tánger, habia regresado de la Península dias despues de la aparicion del cólera en esta ciudad; y cuando todos teniamos la esperanza de que tan distinguido médico pusiese en práctica los medios para mejorar las condiciones higiénicas, tuvo la desgracia de caer en cama gravemente enfermo; aunque ya mejorado y en la convalecencia, ha hecho análisis del vacillus virgula, y ha aconsejado al vecindario precaucion y tranquilidad para combatir el mal, escribiendo en los periódicos locales y animando á los médicos.

En nuestro favor contamos—nos ha dicho el doctor Ovilo—con las condiciones especiales de Tánger que son un poderoso destructor de microbios; pero si destruimos los agentes del cólera en la medida de nuestras fuerzas, si los conocemos y sabemos de qué modo pueden penetrar en nuestro organismo, ningún cuidado nos pueden ofrecer. Si todos estuvieran convencidos de esta verdad y supieran los medios de extinguirle, el cólera no existiria fuera de su cuna mas de ocho dias; pero en Tánger es difícil, mucho mas de lo que á simple vista parece, que las precauciones se adopten por todos mis vecinos, porque mientras los europeos respeten los consejos facultativos, la poblacion musulmana los rechaza y se resisten, especialmente los moros de los «dchares» próximos á la ciudad, á sanear sus viviendas que son gérmenes para multiplicar el número de invasiones y una de las causas de que el cólera no se haya extinguido pronto.

Y en cuanto á la alarma que se observa entre los europeos y hebreos—añadió—me parece hasta cierto punto exagerada despues de la experiencia que deben tener los de Tánger, de cóleras anteriores. Comprendo que se hubieran ausentado de Tetuán los vecinos en los primeros momentos; hoy no se lo aconsejaria yo. En Tetuán, situado en un valle, y con un sistema común de abastecimiento de aguas, tiene que dar y dará mucho pasto á la epidemia, que será muy rápida por el agotamiento de los individuos predispuestos á sufrir su azote.

Mucho se ha sentido la enfermedad del doctor Ovilo en Tánger, para quien no hay más que frases de elogio por el interés que ha mostrado en tan tristes circunstancias aconsejando precauciones de la ciencia á pesar de hallarse en cama.

### Gacetilla

En el vapor-correo de ayer regresó á esta Ciudad, despues de haber pasado una corta temporada en Barcelona y Madrid, nuestro distinguido amigo D. Juan Orfila y Pons, Jefe del partido liberal-conservador de esta isla. Dámole la mas cordial bienvenida.

El temporal de estos dias á causado algunos perjuicios en el campo y sembrados de esta isla. En Ciudadela las aguas han destruido el canal dels Horts, en las afueras de Mercadal un molino de viento y otro en las de Ferrerías.

Se ha incorporado á su nuevo destino el Capellan de la Fortaleza de Isabel II D. Miguel Vila, recién llegado de las oposiciones efectuadas en Madrid.

Por no haber llegado el sábado á Palma el vapor-correo de Valencia, ayer no se recibió en esta correo de Madrid.

En la mañana de ayer llegaron á esta Plaza las partidas receptoras del Regimiento Regional n.º 2, con docientos cinco reclutas para este Cuerpo, y ocho para el Batallon provincial de Cuba, dirigiéndose al cuartel precedidos de la música del indicado Regimiento; y se embarcó para la capital de la provincia la segunda tanda de reclutas de esta isla en número de sesenta y uno.

Ayer se publicó en esta ciudad el primer número de un nuevo periódico decenal titulado «La Linterna», del cual recibimos un ejemplar.

Agradecemos la atencion.

Telegrama de «La Marítima»: «Barcelona 4.—8'30 m.—Fondeado «Menorquin» sin novedad á las seis.—Ginart.»

Pasajeros llegados ayer mañana de Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. José Vilaseca; un oficial; Enrique Vaño; José Maldonado; Antonio Vila; Sebastian Zanoquera, y 214 individuos de tropa.—Total, 220.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Menorquin»:

#### PARA ALCUDIA

D. Antonio Cardona; 61 individuos de tropa; Margarita Sancho; Juan Roselló; M. Sureda; Guillermo Cifra y otro, Juan Estrellas; Bernardo Plomer; Guillermo Martorell, y Guillermo Maura.—Total, 71.

#### PARA BARCELONA

D. Juan Montañez y señora; Miguel Olives; Nicolás Turch; María Carrió; Francisco Benejam y hermano; Francisco Tutzó; Francisco Alberto; Mario Suarez; Bartolomé Terrasa é hija, y Fausto Prats.—Total, 13.

### Calendario

Santo de hoy.—S. Carlos Borromeo, arzobispo y confesor.

Santo de mañana.—S. Zacarías profeta y Sta Isabel, padres del Bautista.

### Cultos

Jubileo-circular de las Cusrenta-Horas, continúa en la iglesia de S. José, el Señor esta de manifiesto por la tarde desde las cinco hasta las seis y media.

Devocion del mes de Noviembre, consagrado todo al eterno descanso de las benditas Almas del Purgatorio, se practica en Santa María á las cinco de la mañana durante la Santa Misa, por la noche en San Francisco y en las Religiosas Concepcionistas con Miserere y Lamento á voces.

Novenario dedicado á las pobrecitas Almas del Purgatorio, tiene lugar por la noche, despues del Santo Rosario, en las parroquias de Sta. María y Ntra. Señora del Carmen.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. María.

### Ultimas cotizaciones

#### Oficial

Madrid 4.—4 t.	
4 por ciento Interior.	68 35
4 por ciento Exterior.	77 85
4 por ciento Amortizable.	80 95
Billetes Hipotecarios de Cuba 90	99 50
Id. id. id. 86	87 20
Acciones Banco de España	391 00
Compañía Arrendataria de Tabacos	000 00
París á la vista	18 15 á 18 25
Londres á la vista	29 80 á 29 72

### Movimiento del Puerto

#### Entrados el 2

De Cagliari, vapor yach inglés «Santa María», capitan Mr. Hamigton, con 17 tripulantes, un pasajero y lastre.

#### Idem el 3

De Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitan don Bernardo Cabot, con 20 tripulantes, 220 pasajeros, efectos y la correspondencia.

De Malta, corbeta griega «Panolig», capitan don Nicolás Sansona, con 11 tripulantes y trigo.

#### Despachados el 2

Para la mar, el mencionado yach inglés.

### Anuncios oficiales

#### Alcaldia de Mahon

Reemplazos.—El individuo Bartolomé Muer Llabrés que en situacion de reserva solicitó el pase al Cuerpo de Carabineros, se presentará en la Secretaria de este Ayuntamiento para enterarle de un asunto que le interesa.—Mahon 4 Noviembre de 1895.—El Alcalde, El Baron de las Arenas.

#### El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto, etc., etc.

Hago saber: Que desde esta fecha y por la fuerza del Batallon provisional de esta Plaza se efectua instruccion de tiro al blanco con carabina en las inmediaciones del derruido Castillo de San Felipe.

Lo que se hace público á fin de que las embarcaciones que circulan por la boca de este Puerto adopten las mayores precauciones en evitacion de cualquier incidente desgraciado.—Mahon 3 Noviembre 1895.—Pedro N. de Valderrama.

### Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 28 Octubre.—1 buey, 237 kilos, Se Merxal Vea (Ciudadela); 1 vaca, 162, noria del señor Orfila; 1 ternero, 178, S.ª Ertiga (Alayor); 1 ternera, 93, vergel del señor Montañez; 1 id., 130, noria de Costabella; 5 carneros, 36, Sant Jaume (Mercadal); 1 id., 19, Trebeluger d'en Menegueta (Villa-Carlos); 3 id., 28, Turrauba (Alayor), y 7 cerdos, 285.

Dia 29.—1 ternero, 95 kilos, estancia Binigurdó (Alayor); 1 id., 120, Son Tema (Mercadal); 1 id., 115, Se Cova; 1 carnero 13, Francisco Pons; 1 id., 6, Turrauba (Alayor); 1 id., 11, Teletí de Alberto; 4 id. y 3 cabras, 82, Sant Jaume (Mercadal) y Binigaus del señor Baron de las Arenas (San Cristóbal) respectivamente, y 5 cerdos, 249.

Dia 30.—1 ternero, 139 kilos, noria Nova; 1 id., 194, Llucalari de Sant Antoni (Alayor); 1 id., 108, noria del señor Comellas; 1 ternera, 107, Sant Benet (San Cristóbal); 1 carnero, 13, Propio; 2 id., y 3 cabras, 49, San Jaume (Mercadal) y Turresuli Nou (Alayor) respectivamente, y 5 cerdos, 428.

### Telegramas

#### DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 2.—2'15 t.

El señor Cánovas, restablecido de la indisposicion que le aquejaba ha despachado con la Reina Regente.

Circula el rumor de haber ocurrido un importante encuentro en

tre la columna del general Suarez Valdés y numerosas fuerzas insurrectas.

Madrid 3.—1'10 mad.

Al pasar el tren correo por Las Tunas, jurisdiccion de Sancti Spiritus estalló una bomba que habian colocado los insurrectos, resultando heridos el maquinista y dos fogoneros. Los rebeldes saquearon el tren.

Madrid 3.—1'50 mad.

La columna del general Oliver batió á numerosas fuerzas insurrectas, causando al enemigo doce muertos.

El llamado gobierno insurrecto se ha internado en los montes de Santiago defendido por docientos cuarenta hombres.

Ha habido varios otros encuentros de poca importancia.

Madrid 4.—1'30 mad.

El ministro de Ultramar ha dicho que no es seguro que se celebre el martes consejo de ministros, y que de celebrarse careceria de importancia respecto de los asuntos de interés general.

Se ha confirmado que el Gobierno está de acuerdo con el señor Martínez Campos.

Madrid 4.—2 mad.

El señor Martínez Campos ha declarado al Corresponsal del «Heraldo» que el programa que se propone plantear en Cuba para despues de votadas las Cortes, y de acuerdo con el Gobierno, es de espíritu expansivo.

Madrid 4.—2'20 mad.

El señor Martínez Campos ha marchado á Santa Clara para dirigir las operaciones que comenzarán en breve.

Se habla de la retirada del cabecilla Roloff.

Ha habido algunos encuentros con los insurrectos que no revisten interés.

Ha fondeado en Coruña el vapor trasatlántico «Reina María Cristina».



EL JOVEN

### D. JOAQUIN MADRENAS BONET

HA FALLECIDO

á las doce y media de esta mañana despues de recibidos los Stos. Sacramentos

Q. E. P. D.

Su desconsolado padre (ausente), tía D.ª Carmen Bonet viuda de Coll y hermana (presentes), madre política y hermanos políticos (ausentes), primos, tíos, tías y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les suplican se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 11 de la misma.

Casa mortuoria, calle Comercio 11. El duelo se dará por despedido despues del entierro.

Mahon 4 Noviembre 1895.



**PRESTAMOS** Sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas, valores del estado y cualquier otra garantía que convenga, con prontitud y reserva, en el

### Cambio Mahonés

8, INFANTA, 8.

Horas de despacho: de 8 á 1 y de 2 á 7.

**DINERO** Se desea la colocación de varias cantidades en partidas que no sean menores de mil pesetas.

Para informes: Deyá, 16, 1.º—Mahon.

### PROFESOR DE PIANO

Hallándose en esta ciudad el conocido profesor de piano D. Lorenzo Costabella dará lecciones á las personas que lo soliciten.

24, PLAZA DEL RETIRO, 24

## AVISO

Los Maestros albañiles y los propietarios encontrarán siempre

### PUERTAS Y VENTANAS

de las medidas ordinarias, hechas y en disposición de ser colocadas, en los Talleres de Carpintería Mecánica de

### F. F. ANDREU

Mano de obra esmeradísima.

Precios sin rival.

Se efectúan toda clase de trabajos en madera con suma rapidez

ANDEN DE PONIENTE, 56 y 57.

### LETRAS PARA BORDAR

Por un nuevo y sencillísimo procedimiento privilegiado, puede cualquiera persona, dibujar letras, rasgos, adornos, etc., sobre ropa blanca y de color.

No hay necesidad de saber escribir ni dibujar, para que las bordadoras obtengan un trabajo limpio y bien acabado sin manchar la ropa. Un dibujo cualquiera ó una letra puede servir veinte veces. Se venden pliegos con las iniciales que se deseen al precio de 40 céntimos de peseta en la

### CAMISERÍA

DE

### JUAN LUCENA

CALLE NUEVA, N.º 34.

Nota: Cada pliego contiene de 10 á 70 letras y dibujos segun tamaño.

### LA COLONIAL

PLAZA DEL CÁRMEN, 13.—MAHON.

En dicho establecimiento se ha recibido y puesto á la venta, los

### Arroces y Habichuelas

de esta última cosecha á precios reducidos.

### Cafés tostados

Puerto Rico, á Ptas 2'10 libra.

Puerto Rico Hacienda superior, á pesetas 2'35 libra.

(Se vende al menudeo el superior.)

Especialidad en jabones de todas clases á precios limitadísimos.

Se sirve á domicilio.

### Interesante

### CONFITERIA LA MAHONESA

Gran depósito de cera labrada

21, NUEVA, 21

El dueño de dicho establecimiento tiene el gusto de participar á este respetable público y á sus favorecedores haber recibido un legítimo surtido de cirios propios para iglesias, entierros, casas particulares, etc.

Las personas que gusten honrarle con algun pedido y quieren se les sirva el género á domicilio, queda encargado de hacerlo el Administrador de entierros don Ramon Prieto, representante de dicho establecimiento.

### Para alquilar

Lo está la casa número 4 de la calle de Deyá. Informes: Gracia 33.

### Para vender

Una casa en esta Ciudad calle S. Pablo núms. 20 y 22, y en Villa-Carlos una casa calle S. Jorge núm. 50 y otra Stuard número 1.

Darán razon, Calafons 6.

### Para vender

Lo está la tienda de comestibles con todos sus enseres de la calle de Cifuentes, núm. 149, y la misma casa para alquilar. Informes en la misma.

### SE VENDE

una Estantería, un Escaparate y un Mos-trador.

27, ARRAVALETA, 27.

### En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

### En venta

Lo está la cuarta parte del panteon número 17 del segundo Ensanche. Informarán, calle Santa Victoria, 24.

### Venta

Se desea vender la casa núm. 13 de la calle de la Alameda de esta Ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

### Para alquilar

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23.

Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4.

### Para alquilar

Lo está la casa n.º 13 de la calle de San Roque. Informarán: San Jorge, 11.

### Para alquilar

Lo están los altos de la casa número 12 de la Plaza de la Esplanada. Son nuevos, espaciosos y cómodos.

Para informes calle del Rosario número 25 ó Plaza de la Esplanada núm. 21.

### Pianino

Hay uno nuevo para vender, de la tan acreditada fábrica Estela y Bernareggi, recibido recientemente y que se puede dar á un precio reducidísimo, tanto si se verifica la compra al contado como á plazos en la casa calle Alonso III núm. 4.

### Muebles

Hay para vender algunos en la calle Cos de Gracia núm. 67.

### Muebles

Se venden varios muebles en buen estado á precios sumamente reducidos, en la calle de Santa Teresa núm. 34.

### Canarios machos

A cinco pesetas uno se venden en la calle de la Arravaleta, núm. 21.

### MÁQUINA DE COSER

Hay una nueva para vender. Informarán en esta imprenta.

### Avena (Civada)

La hay para vender. En la calle de San Bartolomé, núm. 27, informarán.

### Nodriza

Una leche de 9 meses, desearía encontrar criatura para amamantar. Vive calle de San Pablo, núm. 7.

### VIA-CRUCIS (PASOS)

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

## LA CATALANA

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca D. Pascual José Hernandez.

Arravaleta, 3 MAHON

## CANET Y PONS

### EL BAZAR

¡¡¡Tápense que viene el frío!!!

CAPAS desde **15** Pts. UNA

¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

### PARA SEÑORA

Surtido de pañets para Capas.

Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramió y seda.—Franelas de algodón y de lana desde UNA peseta la caña.

Nueva 39 y Hannover 18

## CANET Y PONS

### Panadería «La Gavilla de Oro»

DE

### MÁRCOS MERCADAL NETTO

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino á 12 pesetas los 64 kilos

Id. comun á 8 id. los 43 »

Salvado fino á 5 id. los 35 »

Id. comun á 4'50 id. los 29 »

Harina de 1.ª clase á 40 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. á 35 id. id.

Sémola de 1.ª id. á 0'30 ptas. el kilo; Id. de 2.ª id. á 0'26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

## Para el AÑO 1896

escogida colección de

CALENDARIOS AMERICANOS

AGENDAS DE BUFETE

BLOQUES

EN VENTA

Mahon--Imp. de Parpal--Bastion 39.

## Panadería LA MAHONESA

En vista de las críticas circunstancias porque atraviesa esta ciudad los dueños de este establecimiento han decidido hacer unas rebajas en los precios de pan que elaboran con harinas de trigo del país y á este fin desde el día 21 del actual en adelante regirán en sus sucursales los precios siguientes:

Pan mahonés de 1.ª á 0'38 pesetas el kilo

Id. id. 2.ª á 0'33 id. id.

Id. id. 3.ª á 0'28 id. id.

Panecillos (Cocks) á 0'45 id. id.

En dicho establecimiento encontrarán para la venta varias clases de salvados y se compran trigos del país.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

TRAJES DE LANA DESDE 20 PESETAS

TRAJES DE ALGODON DESDE 12 Ptas